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第 20 屆台印尼經濟合作會議成果報告 

活動紀要 

 

為協助國內廠商拓展東協市場，了解印尼當地投資環境，本會特別邀請

中華民國三三企業交流會共同聯合組團，於 6 月 14 日至 17 日前往印尼雅加

達出席「第 20 屆台印尼經濟合作會議」並進行相關參訪行程。我代表團共

53 名團員，由三三會理事長江丙坤資政出任榮譽團長，駐印尼代表處張良任

大使為榮譽顧問，財團法人中技社暨昱晶能源科技股份有限公司潘文炎董事

長為團長，中華民國工商協進會林伯豐理事長為副團長，團員包括台灣國際

造船、大成集團、中華航空、長榮集團、中國信託商銀、應華精密科技、新

光金控、國泰世華銀行、中國鋼鐵公司、台北富邦商銀等均由高層親自出席

或派員參團，陣容為近年來最盛大的一次。 

 

6 月 14 日 

因班機延誤緣故，6 月 14 日由台北出發之代表團成員於下午 2 時抵達印

尼首都雅加達，團員隨即進駐下榻旅館 Hotel Aryaduta Jakarta。三三會理事

長江丙坤資政、本會印尼委員會潘文炎主任委員、中華民國工商協進會林伯

豐理事長等人抵達雅加後，隨即在駐印尼代表處張良任大使陪同下前往拜會

印尼副總統府首席經濟顧問林綿坤先生(Mr. Sofjan Wanandi)，之後一行人

覲見印尼副總統 Mr. Jusuf Kalla，就兩國經貿合作等議題交換意見。下午 6

時代表團團員出發前往餐廳，出席由印尼商工總會台灣委員會主席Mr. Agum 

Gumelar 作東之歡迎晚宴，雙方出席人數約 80 位。 

 

6 月 15 日 

6 月 15 日本會與印尼商工總會假 Hotel Aryaduta Jakarta 舉行「第 20 屆

台印尼經濟合作會議」，由印尼商工總會台灣委員會主席 Mr. Agum Gumelar 

與本會印尼委員會潘文炎主任委員共同主持，雙方約 100 人與會。 

 

會議首先由印尼商工總會台灣委員會主席 Mr. Agum Gumelar、本會印尼

委員會潘主任委員文炎致開幕詞，印尼工業部長 Mr. Saleh Husin、印尼商工

總會副會長 Mr. Noke Kiroyan、三三會理事長江丙坤資政、及駐印尼代表處

張良任大使均以貴賓身分於開幕典禮中致詞訓勉。全體大會中討論三大主



2 

 

題：資通訊科技產業、服務業及海洋產業，台灣車載資通訊產業協會蔡家玲

資深經理首先針對「從 3C到 4C，台灣智慧交通好生活」，簡介車載資通訊

科技，台灣服務業聯盟協會劉耀東理事以「智慧零售與智慧購物中心」為題，

報告服務業結合資通訊科技新趨勢。印尼連鎖加盟協會理事長 Mr. Anang 

Sukandar 以「連鎖加盟：一種優良商業概念使人們變成殷實商人」，介紹印

尼連鎖加盟產業，前印尼中央銀行副總裁 Mr. Ending Fadjar 則對「印尼銀行

業概況」發表專題演講；接著台灣國際造船股份有限公司賴杉桂董事長介紹

「台灣造船產業前景與展望」，Daya Radar Utama 公司處長 Mr. Tjahjono 

Roesdianto 簡介「印尼海洋產業展望與挑戰」。大會於下午 1 時 30 分圓滿結

束，午宴由印尼商工總會台灣委員會主席 Mr. Agum Gumelar 設宴款待。 

 

下午代表團分為兩組行程，台灣國際造船股份有限公司賴杉桂董事長率

台灣車載資通訊產業協會蔡家玲資深經理、點晶科技股份有限公司林俊忠執

行長特助、大同公司李坤龍資深經理等 6 人前往拜會印尼資訊通訊部長 Mr. 

Rudiantara，雙方就印尼偏遠地區、島嶼與軍隊上網方式、台灣資通訊訓練

課程、9 月份台灣車載資通訊協會組團赴雅加達、未來台印於資通訊領域合

作機會等議題交換意見。 

 

其他團員則前往拜會印尼台灣經濟交流協會，由曾學嵩副理事長接見，

雙方交流投資經驗，團員並聽取該會顧問 Dr. Sugiharto 簡報印尼總體經濟

環境及商機，S顧問表示 2030 年印尼將成為世界第 7 大經濟體，消費階級將

增加 9,000 萬人口，為達成印尼新政府設立之 5 年經濟成長目標，印尼需要

加強投資興建基礎建設，包括 15 個新機場、24 個新港口、公路、鐵路、捷

運等，印尼總統 Mr. Joko Widodo 表示 5 年內將增加 35,000 兆瓦發電量，建

全基礎建設，吸引外資，以持續推昇經濟成長。 

 

拜會行程結束後，代表團前往 Hotel Borobudur 參加台商座談會，會議

由三三會理事長江丙坤資政主持，僑務委員柯昭治先生、世界台商總會名譽

理事長劉雙全先生分享印尼投資經驗，與會台商先後提出印尼勞工部規定新

條例限縮外籍員工申請工作簽證之年限及人數，取得工作簽證日趨困難；又

印尼政府提高最惠國進口鋼品關稅造成台灣進口鋼鐵產品被課徵 10％關稅

影響我廠商權益等相關問題，希望國內主管單位給與協助反應。會中多數台
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商亦表達希望兩國能早日展開洽簽台印尼經濟合作協定（ECA），以協助解

決我產品輸出之日益嚴重邊緣化困境。本會印尼委員會潘文炎主任委員亦分

享過去擔任中油公司董事長於印尼投資過程及經驗。 

 

下午 6 時 30 分三三會理事長江丙坤資政、中華民國工商協進會林伯豐

理事長、大成集團韓家宇董事長、台灣肥料股份有限公司李復興董事長、中

國信託(印尼)銀行李文宏董事長等資深團員前往拜會印尼貿易部長 Mr. 

Rachmat Gobel，G部長表示印尼總統 Mr. Joko Widodo 非常重視增加外人投

資印尼，尤其是希望台灣投資者多多前往印尼投資設廠。渠希望台灣投資者

能加速落實在印尼之投資及製造業發展，現在就是進入印尼投資的最佳時

機，因為印尼政府非常支持外國投資者，渠亦提及只要為了招商或經濟相關

事務，現今印尼部長級官員可多次赴台出訪促成合作商機，雙方會談氣氛融

洽。 

 

晚上 7時全體團員出席由三三會理事長江丙坤資政及本會印尼委員會潘

文炎主任委員共同宴請之聯合晚宴，與當地台商及印尼商工總會台灣委員會

成員交流，總計出席人數約 100 人，氣氛熱烈。 

 

6 月 16 日-17 日 

6 月 16 日全體團員上午前往拜會印尼投資協調委員會(BKPM)，由印尼

投資協調委員會主席 Mr. Franky Siberani 親自接待，印尼副總統府首席經

濟顧問林綿坤先生(Mr. Sofjan Wanandi)亦出席與我代表團會面，其他陪同

接待人員包括印尼投資協調委員會投資推廣副主席 Mr. Himawan 

Hariyoga、投資監督及控管副主席 Mr. Azhar Lubis、投資環境及發展副主

席 Ms. Farah Ratnadewi Indriani 及投資服務副主席 Ms. Lestari Indah 等

人，S 主席親自簡報印尼投資環境及該會主管業務，渠說明 2010-2014 年於

印尼落實之投資金額達 1,632.8 兆印尼盾，外資佔 69％，成長率達 22.4％，

2015 年第 1 季外資於印尼落實投資金額為 82.1 兆印尼盾，自 2014 年 10 月

22 日至 2015 年 6 月 1 日期間亞洲國家為印尼外資主要來源，台灣為第 4 大

外資來源國家。印尼優先投資領域包括發電、勞力密集產業、進口替代產業、

出口導向產業、天然資源下游產業、海洋產業、觀光旅遊業等。為連結印尼

全國交通並降低物流成本，今年印尼政府將投入 242 億美元興建基礎建設，
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5 年內將完成 24 個海港及 15 個機場，預計基礎建設投資商機達 1,410 億美

元，另外未來 5 年也將設立 15 個新工業區、11 個新經濟特區。 

 

印尼副總統府首席經濟顧問林綿坤先生致詞表示，渠今年 3 月曾率團訪

台，印尼在新政府領導下正逐步轉變，世界銀行、美國、日本、歐盟、中國

等國外資皆支持印尼，印尼需要製造業進駐，以創造更多工作機會，台灣缺

乏土地及勞工，但有優良的製造技術，雙方如能互補合作將能擴大兩國經濟

效益，其中又以如農業及漁業領域的合作必能創造雙贏機會。渠歡迎台商加

入投資印尼行列，開創更多合作商機。本會印尼委員會潘文炎主任委員表示

印尼已開放 45 個國家不需簽證即可入境，許多旅印台商亦反應希望印尼政

府能考慮給予我免簽證待遇。另東協國家間產品貿易無須課徵關稅，印尼鋼

鐵主要進口來源如中國大陸及韓國等均已簽署 FTA，不受關稅影響，然台灣

因未加入東協組織，台灣鋼鐵產品輸入被課徵 10％關稅，導致中鋼公司蒙受

極大損失，對於當地台商中下游用戶影響甚鉅，期盼台印早日進行洽簽雙邊

經濟合作協議(ECA)。印尼副總統府首席經濟顧問林綿坤先生回應，兩國簽

證為平等互惠原則，若台灣提供印尼人民入境免簽措施，印尼政府亦會提供

台灣人民入境免簽待遇。另關於台印雙邊簽署經濟合作協議，印尼國家科學

院(LIPI)已完成可行性研究，渠相信台印雙邊簽署經濟合作協議將為兩國帶

來利益達成雙贏，然東協經濟共同體將於今年底成形，若能於 2016 年起持

續與印尼政府溝通簽署經濟合作協議事宜，未來必能成功簽署。 

 

拜會印尼投資協調委員會行程結束後，三三會理事長江丙坤資政、中華

民國工商協進會林伯豐理事長及本會印尼委員會潘文炎主任委員等人前往

拜會我駐印尼代表處，隨後前往機場。其他代表團成員則前往 Jababeka 工業

區參訪，董事長特助 Mr. Alan Ye 接待，代表團於工業區內之高爾夫俱樂部

用餐，隨後 Y特助介紹 Jababeka 工業區概況及 Morotai 經濟特區商機與開發

狀況，Jababeka 工業區自 1989 年成立以來已成為印尼最成功之工業區，已

開發區域約 2,590 公頃，已有來自 30 個不同國家、1,650 家跨國企業設廠，

包括美國、日本、法國、英國、荷蘭、澳洲、韓國、新加坡、台灣、馬來西

亞等國家，園區周邊已吸引約 100 萬居民，區內已有 11 家旅館進駐。Morotai

經濟特區佔地約 245,000 公頃，擁有 260 公里海岸線，從台灣或新加坡出發

飛行時間約 3 小時，適合發展優勢產業包括養殖漁業、物流中心、觀光旅遊
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及高經濟農作，代表團員詢問 Morotai 經濟特區目前合作廠商及狀況。 

 

後續訪問團前往長春企業參訪，由陳良義總經理接待，陳總經理簡介印

尼經濟及市場概況，分享長春企業多年之投資經驗及營運現況，該公司於

1992 年與印尼廠商合資設廠，2013 年成為 100％台資企業，該廠目前生產美

耐皿原料，40％產量外銷，60％產量提供印尼國內市場，並說明購買土地金

額、基本工資、電費、運費、退休金、健保、勞保、工作簽證等資訊，團員

踴躍提問是否自設太陽能發電、配合南向政策於印尼設廠目的、勞工薪資、

資遣費、獲利狀況等問題，交談熱絡，最後並參觀長春企業廠區。 

 

當日晚宴渣打銀行印尼行政總裁許志坤先生假 Bunga Rampai Restaurant 宴

請代表團，雙方交流氣氛輕鬆。代表團於 6 月 17 日下午搭機返回台北。 

 

檢討與建議 

一、駐台北印尼經濟貿易代表處、三三會、印尼商工總會高層及駐印尼代表

處全力支持 

本會自今年 2 月初即開始尋找合作夥伴共同籌組代表團前往印尼，與駐

台北印尼經濟貿易代表處密切保持聯繫，多次前往該處辦公室舉行工作會

議，該處貿易部主任 Mr. Ikhwan Aman、投資部主任 Mr. Mohamad Faizal、工

業部主任 Mr. Heru Nugroho 皆非常重視此次活動，給予相關協助及建議，A

主任及 N主任亦持別飛返印尼，親自參加我經濟合作會議，並陪同出席重要

拜會活動。 

 

組團期間三三會理事長江丙坤資政非常關心招募團員進度，親自去電邀

請相關重量級企業界人士參加訪問團，並主持台商座談會，關心印尼台商投

資營運狀況，渠表示願意為台商發聲解決相關經貿投資問題。為安排我代表

團拜會行程，印尼商工總會台灣委員會主席 Mr. Agum Gumelar 則親自電洽

印尼貿易部長 Mr. Rachmat Gobel、資訊通訊部長 Mr. Rudiantara 等人，並歷

經多次協調拜會貿易部長時間，本會十分感謝 G主席大力協助，促成所有拜

會行程圓滿完成。 

 

此次代表團抵達印尼後，我駐印尼代表處張良任大使親赴機場接機，參
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加會議並陪同出席重要拜會行程，代表處同仁協助安排台商座談會場地及洽

邀當地台商參加，讓訪問團成員實際與台商接觸交流，收穫豐碩。另中國信

託印尼銀行亦運用當地良好關係協助安排拜會，支援交通接駁及相關餐宴費

用，貢獻良多。 

 

二、印尼政府發展海洋產業，台印合作商機潛力大 

印尼總統 Mr. Joko Widodo 自去年 10 月上任後致力發展印尼經濟與投

資，創造就業機會，渠提出之新政策之一為建立海洋大國，打造印尼成為

印度洋和太平洋間的「海洋軸心」，將斥資 574 億美元投入「海洋高速公

路」計畫，計畫重點在發展海洋基礎設施，建立貫通全國的海運網絡，並降

低物流成本，實現海運互聯互通的海洋經濟藍圖。具體的目標包含興建 24

個大型海港、連帶發展 15 個工業園區，並計畫將 Kuala Tanjung 和 Bitung

兩個港口發展成國際聯通樞紐。印尼海洋產業投資商機包括興建港口相關基

礎建設、船塢、船隻等，經過多次參訪洽詢，台灣國際造船股份有限公司已

於 6 月初與印尼政府簽署合作意向書，此次訪問團拜會印尼投資協調委員會

主席 Mr. Franky Siberani，S主席表達希望與台灣國際造船公司賴杉桂董事長

會談，後 S 主席亦於 6 月 29 日訪台前往該公司訪問，相信未來台印雙方於

造船產業等領域將有更多合作機會。 

 

三、印尼加強興建基礎建設，期紓緩交通塞車問題 

印尼人口眾多，雅加達約有 1,000 萬居民，加上附近地區通勤人數約 400

萬人，隨著經濟發展所得逐漸提升，有車階級越來越多，車輛過多使得交通

狀況相當擁擠，市區車輛平均時速只有 13 至 15 公里，尖峰時刻塞車狀況非

常嚴重。印尼政府經過多年研議興建捷運，第一條捷運已於 2013 年 10 月開

始動工，預計 2018 年第 1 季完工營運，屆時可紓解 60％雅加達地區交通運

量，然而目前交通壅塞問題仍為重大挑戰，印尼政府仍需持續加強基礎建設

興建速度，以促進整體經濟環境發展，印尼總統 Mr. Joko Widodo 今年 2 月

於內閣會議上表示解決大城市交通問題為主要議題之一，除特別要求除首都

雅加達繼續完善大眾捷運系統外，Surabaya(泗水)和 Bandung(萬隆)也應優先

發展大眾捷運系統，最好能在今年動工。 

 


